

graphischen Unterrichts und nur für die fähigern Schüler eignet, denen es dann aber auch nicht vorenthalten werden sollte.

Erfurt, den 1. Juny 1824.

Der Verfasser.

Vorrede zur zweiten Ausgabe.

Schon bei der ersten Ausgabe dieses Lehrbuchs sind die Ursachen des Erscheinens desselben, so wie die Ansichten über den Vortrag der Geographie ausgesprochen worden, die den Verfasser bei der Bearbeitung desselben leiteten. Eine günstige Aufnahme hat dieselbe fast überall gefunden, und von mehreren Seiten sind dem Verfasser beifällige Beurtheilungen, sowohl öffentlich als privatim, zugekommen.

Gern und dankbar hat er die in denselben enthaltenen kritischen Bemerkungen und Berichtigungen bei der Bearbeitung dieser zweiten Ausgabe benutzt, und es ist dadurch mancher Irrthum verbessert, mancher vermieden, häufig aber auch die Umarbeitung einzelner Abschnitte nöthig geworden; neu hinzugekommen ist eine reichhaltige Sammlung historisch-merkwürdiger Vorträge und eine Beschreibung der außer-europäischen Welttheile. Hierdurch wird denn freilich für die Schulen, die dieses Lehrbuch eingeführt haben, die Nothwendigkeit eintreten, auch diese neue Ausgabe anzuschaffen, was indessen durch den, von der Verlags-handlung gestellten billigen Preis sehr erleichtert wird.

Erfurt, im August 1827.

Der Verfasser.
